
2023年11月17日 星期五
责任编辑：李墨波 罗建森

5第十一届茅盾文学奖特刊第十一届茅盾文学奖特刊第十一届茅盾文学奖特刊

万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万
万万万万万万万万万万万万万万万万

2023年8月的上海书展上，我第一
次见到了孙甘露本人。身着白色长袖衬
衫和卡其色长裤的他，冒雨从门外走来，
儒雅、稳重，带有一丝“老派”的气息。彼
时距离《千里江山图》获得茅盾文学奖，
过去还不足10天，在这场第一次面向公
众读者举行的作品见面会上，孙甘露显
得略有些腼腆。“上海是一座了不起的城
市，我们有幸见证这里的生活，本身就是
一种犒赏。”几百人的会场座无虚席，几乎
每个人都带着一本《千里江山图》，等待
活动结束后的签名环节。

对上海人而言，孙甘露的身份可
能已经远非“作家”两字所能概括，文
学于他而言就是日常生活。由他策划

发起的思南读书会，在上海乃至全国
的文学爱好者中都享有盛名。相对地，
作为小说家的孙甘露形象，似乎正在
逐渐模糊。

曾经，孙甘露被称为在先锋试验中
走得最远的人，20世纪80年代的《访问
梦境》《我是少年酒坛子》《信使之函》等
作品，让他跻身“先锋文学作家”之列，引
起文学界的热烈讨论。“如果，谁在此刻
推开我的门，就能看到我的窗户打开着。
我趴在窗前。此刻，我为晚霞所勾勒的剪
影是不能以幽默的态度对待的。”即便是
在余华写出《在细雨中呼喊》《活着》、苏
童写出《我的帝王生涯》《米》的时候，孙
甘露依然冲锋在前，写出了《忆秦娥》和

《呼吸》。孙甘露的坚守一度也引发了一
些质疑。

在长篇小说《呼吸》出版后的几十年
间，孙甘露暂缓了小说创作，将重心转移
到了诗歌和随笔上，在更日常、更闲适的
文字中，展现精神生活的点点滴滴。有不
甘心的读者，努力从这些文字中寻找有关

“先锋”的蛛丝马迹；也有另外一些读者，
毫不掩饰地表达了自己对这些“流水”的
喜爱。关于他小说创作的讨论，似乎热闹
不再。

直到《千里江山图》出世。对于这个
早已在朋友之间流传的书名，大家曾经
浮想联翩，猜想各种风格和内容，但成
品显然超出了所有人的想象。《千里江

山图》褪去了孙甘露旧时创作中的实验
色彩，小说以1933年的上海为背景，用
文学的方式，打捞和记述隐秘而伟大的
历史事件，在纵横交错的叙事中，想象
和呈现着历史发生的过程。

没有研究者能够分析出转向发生
的原因，一切问题只能向作家本人寻求
答案。面对读者和媒体的不断追问，孙
甘露显得更为低调，关于这部作品，他
不希望谈论太多，就像一场魔术表演，
如果看到太多幕后的把戏，观众只会索
然无味。尽管如此，我们还是抱着试图
从只言片语中一窥堂奥的想法，尽力完
成了这次专访。关于先锋，关于转型，关
于故乡，也关于生活。
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孙甘露私人上海地图 王璇 绘制
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在更长的历史跨度中观
察和理解中国

罗建森：《千里江山图》以牺牲在龙
华的烈士们为主要人物，用文学的方式
生动再现了20世纪30年代发生在上海
的隐秘斗争，充满了厚重的历史感。您
创作这部作品的缘起是什么？

孙甘露：创作《千里江山图》的缘
起，主要有两个方面。一是正像《千里江
山图》这个书名所表达的，我想以中国
的宏阔历史为书写对象，创作一部反映
中国近现代社会发展变迁的长篇小说，
来记录国家社会方方面面发生的巨大
变化，以及经历过的那些重要的历史时
刻。这是我一直以来的一个愿望。二是在
学习和了解中共党史的过程中，我看到
了很多关于中共中央在上海这12年的
历史资料。熟悉党史的人应该比较清楚，
这是一段非常特殊的时期，充满了艰辛和
困难。这段历史是我小说中故事发生的背
景，也是我写作灵感的来源。当然，《千里
江山图》所涉及的只是若干历史事件当
中很少的一部分，历史本身所牵涉的面
向要更加广泛，人物所经历的斗争也更
加惊心动魄，实际情形要更为复杂。

另外在写作中，我也加深了对这一
段历史的理解。创作这部小说的过程，
既是进一步学习这段特殊历史的过程，
也是在更大的历史背景下、在更长的历
史跨度中来观察和理解中国的过程，我
从中获益很多。

罗建森：从您出版上一部长篇小说
《呼吸》至今，已经过去了整整30年。在这
期间，您是否有过其他创作上的尝试？

孙甘露：从《呼吸》到《千里江山
图》，这中间我也创作了一些其他作品，
有的发表过一些片段，还有一些是保存
在电脑里，没有完全定稿。中间发表出
来的作品，更多的是一些读书笔记或者
报刊杂志约写的随笔文章。但对小说的
阅读、学习和写作，这些年来我一直没
有停止过，也有一些其他题材、其他类
型的小说，正在准备过程中。我想，小说
的创作也是需要一定的契机的，等我考
虑成熟了，再来把它们完成。

罗建森：以真实历史事件为背景的
小说创作，往往需要大量前期的准备工作。
为创作《千里江山图》，您做了哪些准备？

孙甘露：说到创作小说的准备，我
想它应该包含两层意思。一方面是对小
说发生背景的深入了解和研究，比如
《千里江山图》所涉及的这一段特殊的
历史时期，我需要了解它前前后后、方
方面面的历史，去搜寻与它相关的历史
文献，比如对当时社会生活、政治、经
济、军事等方面的观察和记录。作家不
能只就一个单一的题材，或者说只围绕
某件事情本身去准备材料，而是要有意
识地拓展范围，包括地理环境、生活习
俗、文化传统等，这些都需要写作者提
前做好充分的准备。

另外一方面，是写作者对自己多年
生活经验和积累的信任与使用。它们对
作家的文学创作也起到了重要的支撑
作用，是作家创作灵感和文本细节的重
要来源。就我个人的写作经历而言，这
两者是不可偏废的。材料也好，经验也
好，都应该为写作者所倚重。任何一部
作品的创作可能都是这样的。

罗建森：小说的创作过程大概持续
了多长时间？能否介绍一下您在创作时
的具体情况，比如有什么写作习惯？

孙甘露：《千里江山图》的创作，实
际写作时间大概是一年多，准备时间大
概是两到三年，主要是在进行资料查阅
和收集的工作。至于说写作习惯，我觉
得也谈不上，就是写得比较顺的时候就
多写一点，不顺的时候就停下来，再思考
思考，并没有什么固定的习惯和方式。唯
一的要求，就是希望写作环境能够安静
一点，不要有其他事情来过多干扰。

唤起对家国命运最深切
的感情

罗建森：小说开头对人物和场景的
勾勒和叙述，如同摄像机镜头在不停切
换，人物依次迅速登场、聚集，共同营造
出一种紧张悬疑的气氛，疑云始终笼罩
在读者心头，并随着叙事的推进逐步抽
丝剥茧；与此同时，一幅复杂细致的上
海日常图卷徐徐展开，调节和填补了叙
事的空隙。在小说的结构、场景、叙事、
语言层面，您有什么创作上的考量？是
否借鉴了一些悬疑小说的写法？

孙甘露：《收获》杂志在刊发《千里
江山图》的时候，同期刊登了毛尖老师
的评论文章《一部小说的发生学——谈
孙甘露长篇〈千里江山图〉》（《收获》长
篇小说2022夏卷），这篇文章写得非常
好，对你提出的问题有很详尽的阐释，
对我小说中的人物、主题、细节、语言、
词汇，等等，都做了很精到的分析。比如
她写：“孙甘露立地成佛般扔下了所有
过往装备，所有过往的情和爱，他的新
男主用截然不同的速度行走江山，逆流
而上。这是孙甘露小说史里的新人，忧
郁的先锋派小说诗人突然变成了动词
的巨人。”再比如：“这是陈千里陈千元

董慧文们的上海，他们要守护这个城市
的大街小巷，守护这个世界里的咸菜、
什锦菜、狮子头，他们要跑在特务前面
为这个世界遮风挡雨，他们对这个城市
的爱，让他们毫不犹豫。如此最后，当他
们用肉身写下的上海情书，缓缓呈现的
时候，我们热泪盈眶……这是爱的最高
形式。超克所有矛盾。缔造重量的最轻
逸结构。”我很感谢她的评价。

毛尖在文章中举了很多希区柯克
的例子，来和《千里江山图》作比。很多
读者认为《千里江山图》是一部悬疑谍
战小说，从叙事方式的角度来看，《千里
江山图》与悬疑谍战小说或许有相通之
处，但这并不是说，我是为了要写一部
间谍小说，从而寻找了这么一个故事内
核；更不能说我为了写间谍小说而去设
计很多的“扣”，然后反复地解扣。真实
的历史本身已经比小说更为精彩，不需
要我再去刻意为之。

不过，就我个人而言，我觉得无论
是纯文学还是类型文学，我们都可以从
不同角度去加以阅读和分析，并且从中
获益，得到启发。我读过不少悬疑、推
理、谍战类型的小说，比如约翰·勒卡
雷、格雷厄姆·格林、雷蒙德·钱德勒、阿
加莎·克里斯蒂，等等，他们在用悬疑的
方式构思和设计小说的时候，有很多非
常精彩的、值得学习的技巧和方法。另外
我觉得，通过一个案件、一个秘密，通过
对外在表象的探寻，来逐渐深入本质、抽
丝剥茧，这也是文学作品反映社会生活
的一种方式，或者说是一个很好的切入
角度。包括一些影视作品，它们的叙事都
有值得我们学习借鉴的地方。类型文学
写得好，同样可以成为非常高级的文学。

当然，在小说写作中，日常叙事和
悬疑推理是同等重要的。在《千里江山
图》中，我试图通过小说叙事，去回溯时
代的风貌，通过街巷和饮食、视觉和味
觉，唤起乡愁和城市的记忆，唤起对家
国命运最深切的感情。旗帜飘扬，时钟
滴答，一切迫在眉睫，年轻的战士们义
无反顾踏上了充满危险的旅程……故
事发生的时代已经逐渐远去，那些隐姓
埋名、出生入死的烈士，已经长眠地下。
缅怀他们，记述他们的事迹，使其传之

久远，这正是《千里江山图》要做的。江
山千里，绵延不息，田野上、城市间劳作
的普通人，擦拭汗水时，当心怀感念。

罗建森：可以谈谈您小说中的人物
吗？《千里江山图》塑造了一系列个性鲜
明的人物形象（陈千里、叶启年、易君
年、叶桃、凌汶等），哪怕是稍为次要的
人物（老方、卫达夫、梁士超等），也都各
有令人印象深刻的记忆点。您在设计这
些人物时有哪些考虑？

孙甘露：《千里江山图》是一部群像
戏，涉及的人物比较多，因此人物的设
计难度也会比较大，要想办法把他们区
分开来，让每个人都展现出某种独特的
形象、性格、气质。当然，这种设计是有主
次之分的，即便是群像戏，也需要有比较
主要的人物，来起到结构整个故事的作
用，需要用他的视角来建立和完成叙事，
所以我的精力更多放在设计主要人物
上。但次要人物同样承担着非常重要的
功能，我希望通过这一系列人物形象的
塑造，通过发生在他们身上的故事，来
反映更广泛的社会面貌和社会生活。

“我仍然是一个‘先锋派’”

罗建森：尽管已经被各种媒体引用
过多次，但我还是想再次重复王朔的这
句话：“孙甘露当然是最好的，他的书面
语最精粹，他就像是上帝按着他的手在
写，使我们对书面语重新抱有尊敬和敬
畏。”有不少研究者认为，在先锋文学的
写作者中，在语言和文体的实验中，您
是走得最远的作家之一。先锋文学时期
的写作，对您而言意味着什么？您怎么
看待“先锋”这个词？

孙甘露：王朔在上世纪90年代，有
过一些关于我的评论，我只能说他是过
誉了，我实在不敢当。他的这段话，谈到
了我在语言层面的探索，算是对我的某
种观察。他说我的书面语“精粹”，这也是
我在写作中一直追求的东西。这种对语
言的追求和迷恋，可能也跟上世纪80年
代的时代背景有关，因为在当时，所谓符
号学研究和语言学转向等理论话题风靡
一时，索绪尔和罗兰·巴特的一些理论，
不仅在学术界引起热烈讨论，也对文坛

产生了很大影响，它促使我们去重新认
识语言问题，去认识写作这件事情。对写
作者而言，我觉得这其实是一件好事，一
个很好的机会，作家们开始对语言本身
和文本结构更为关注，在写作技巧方面
取得了很大的突破，推动了当代小说的
革新。读者也好，作者也好，研究者也好，
实际上都是在重新建立对语言的新的认
识，去分析语言究竟是对社会的反映和
描写，还是一个自足的结构系统，在更深
的层面上来理解文学和语言的功能。

至于先锋文学，当时并没有谁提出
一个纲领，要求大家非得这么写、这么
做。关于先锋文学的种种，都是后来的研
究者观察、描述、总结、归纳出来的，而不
是若干写作者在一个共同纲领的要求下

“制造”出的文学现象。当我们回返到历
史现场，重新去追踪先锋文学的痕迹，会
发现当时对它的评价也是很混乱的，先
锋文学、实验文学、探索文学、现代派小
说，诸如此类，各种各样的描述都有。有
些人把这些作品列算在其中，有些人又
把它们排除在外。先锋文学这个概念的
形成，也是在逐渐发展变化的，是先有了
这样一批具有先锋色彩的作家的写作，
才逐渐形成了与之相关的归纳和描述。

罗建森：上世纪90年代后，苏童、余
华、格非、叶兆言等一批先锋作家开始
陆续转型，重新回到现实主义或古典文
学的传统之中，但您并不在此列。《千里
江山图》出版后，有人称它为“转型之
作”，也有人说您“依旧先锋”，您怎么看
待这些评价？

孙甘露：“先锋派转型”本身只是学
界的一种提法，我个人在写作的时候，
并没有什么强烈的转型意识。说《千里
江山图》是“转型之作”，暗含的意思是
我好像是为了“转型”而写的这部作品，
写了一部与我以往的所有创作都不同
的小说，正如当年别人评价我早期的作
品时说我“先锋”，好像我是为了当一个

“先锋”才这样写作。其实都不是的。之
所以在那个年代，采用那样一种先锋的
笔法，仔细回想起来，其实就是对当时
的时代、社会、精神生活做出一种叙述
和回应。是我们对时代生活的各种思
考，促成了我们选择这样一种写作方
式。如果说我的写作确实发生了某种转
变，那也是因为我在60岁前后，在思想
上发生了一些变化，是这种变化改变了
我的写作方式。但对精粹语言的追求，
对人与时代精神交锋的观察和思考，我
从来没有停止过，从这个意义上来讲，
我仍然是一个“先锋派”。

作家写作的时候，不应该过多考虑
这些事情，如果总考虑这些，那写作就
无法进行下去了。写作固然有很多需要
经过长期训练和思考来完善提升的部
分，但也有不期而遇的部分。不是说我
想好了，我要转型了，然后我就要写一
个跟以前不一样的谍战小说，或者别的
什么类型。不是这样的。写作是一种朦
朦胧胧的愿望，你并不是很清楚，最后
看到的、得到的会是什么。正因为不是
全然的清楚，所以慢慢往前摸索才有意
思。写作是一个缓慢寻找的过程。

用文学去温暖人、抚慰人

罗建森：在其他的访谈中，您曾经
使用过“缓慢”一词来形容自己的状态，
也有专门谈论这个词语的文章和著作。
您怎么看待“缓慢”这个词呢？

孙甘露：我曾经在《比“缓慢”更缓
慢》中写道：“缓慢还是温和的、疲倦的、
歉意的、沉思的，譬如聂鲁达的诗句：

‘南方是一匹马，正以露珠和缓慢的树木
加冕。’”我喜欢“缓慢”这个词，我自己也
是个速度缓慢的写作者，这是我自己的
写作方式。我在寻找那种能够真正将文
学语言的能量充分释放出来的方法和途
径，这对我来说也是严峻的考验。

我的写作是对我闲散生活的记录，
它们与争分夺秒的外部世界格格不入，
形成了强烈的色彩反差。我希望读者在
阅读我的作品时，也能够感受到这种缓
慢，在这个飞速奔跑的影像时代的某个缝
隙里，赋予自己一个掩卷沉思的形象。

罗建森：上海是您生活成长的故
土，也是您小说和随笔主要的书写对
象。当您在凝望和书写上海时，所怀抱
的是怎样一种心情？

孙甘露：1949年，全国解放的时候，
我父亲随部队南下，来到了上海，我母
亲也是在那个年代过来的。我出生在上
海，一直在这里生活，对上海有非常感
性、直观的了解和认识。书中写到的很
多地点，对我来说都太熟悉了，比如主
角陈千里的弟弟陈千元的住址，就来自
我当年读书经过的路线。

上海是所有人的上海，每个人在凝
视它、叙述它时，都会有自己的角度。我
一直在打一个比方——上海就像是你的
爱人，她有一个大家都知道的名字，大家
都用这个名字称呼她，但她也有一个只
有你才知道、才会使用的名字。作家的写
作也是这样，从个人角度出发，满载着个
人情感，你不可能跳出你自己，变成另外
的人。当我描述上海时，我是在讲述我的
生活经验，在呈现我所理解的上海，这样
我才能找到和拥有那个特殊的名字。

我想这个比喻，不仅适用于上海，
也适用于所有关于故乡的书写。每个人
对故乡、对他出生和成长的地方都会充
满感情，不管故乡是在乡村还是在城
市，当我们提到它、想到它时，都会有很
多难忘的生活记忆随之涌现，或快乐，
或悲伤，永远在我们的血液里流淌，成
为我们生命的一部分。

上海不是一个抽象、死板的地方，
它有着非常丰富的历史文化内涵，有各
种不同的地理环境和区域，同时汇聚了
不同的人群和社会阶层。这实际上给写
作带来了多种可能性。

罗建森：近些年您活跃在上海文化
界，参加各种文学活动，并担任了上海
国际文学周和思南读书会的总策划。为
什么会选择承担这些工作？

孙甘露：这些工作对我来说，其实
都是很日常的事情。包括我参加的其他
一些文学活动，它们都与阅读、与写作
息息相关，我愿意去做一些这方面的工
作。这些工作大部分都是公益性的，我
在上海出生、成长、生活、工作，应当要为
它尽一点绵薄之力。思南读书会今年已
经进行到第9年，持续了400多期，在上
海的文学爱好者中形成了很广泛的影
响。我希望能有更多的读者朋友来参加
文学活动，来和作者交流、和其他文学爱
好者交流，彼此之间发生联结，每个人
都有可能从中获得新的启示。人们在漆
黑的地方看到航灯时，会觉得安心，它
有指示航道和抚慰人心的作用；或者走
夜路，在山野看到远处有灯光、有人家，
心里就安定了。我觉得读书会也应该起
到这种作用，去温暖人、抚慰人。

罗建森：您既是《萌芽》杂志社的社
长，又是《思南文学选刊》杂志社的社长、
主编，对于当代文学现场特别是青年写
作应该是非常熟悉的。在您看来，当下的
青年写作整体呈现出一种什么样的面
貌？是否可以给青年写作者几点建议？

孙甘露：今天这个时代，跟我们那个
时候相比，变化确实很大。现在年轻一代
的写作者，劲头都很足，许多“90后”甚
至“00后”的写作者都有很不错的表现。
他们的写作内容，对文学、对社会、对时
代的认识和思考，以及在文体上所做的
一些试验，都是丰富多彩的。他们的未来
非常值得期待，还有很大的发展空间，
我也希望能够看到这些青年作者写出
更多不一样的新东西，展现出更多新的
视角、新的观念，给社会和读者带来更深
的触动。


